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FONCTIONNEMENT DE L'ASSOCIATION

Au cours de l'exercice qui a couru du lt' janvier au 3l décembre 2004,1es membres ont
versé des cotisations et des dons qui atteignent une sorlme de 16 063 $. L'Association a regu des
subventions de I'ordre 8 400 $. L'effectif est passé de 413 à 332 membres, parmi lesquels elle
compte 36 personnes morales. Notons I'adhésion de I'honorable Louise CHARRON, juge à la
Cour suprême du Canada.

L'ASULF a publié deux bulletins L'Expression juste, le premier en janvier, tiré à I 500
exemplaires et l'autre en septembre 2004, tiré à I 000 exemplaires. Une communication
mensuelle a été acheminée aux membres qui possèdent un courriel et aux autres par la poste.
Ces publications portent sur des sujets d'actualité et résument certaines interventions.

Le conseil d'administration a tenu deux réunions au cours de I'année.

Les lignes qui suivent présentent les principales interventions de l'Association pendant
cette période.

PLATNTES À L'OX'r'rCE QUÉBÉCOIS
DE LA LANGUE TRANÇAISE

Une quarantaine de situations fautives ont été rapportées à I'Office québécois de la langue
française durant I'année 2004 concernant certains documents d'accompagnement de
marchandises (instructions, garanties) ou des emballages sur lesquels figurent des fautes de

français. D'autres plaintes signalent des inscriptions fautives paraissant sur un guichet

automatique, sur un appareil ménager ou encore sur une borne de paiement d'un stationnement.

Quatre de ces plaintes ont été réglées à ce jour, la situation dénoncée ayarfi été corrigée, ou
encore le produit vendu ayant été retiré de l'étalage

Une trentaine d'autres plaintes concernent les jeux vidéos des compagnies Sony,

Nintendo et Microsoft. Voici la réponse de M. Mark Beaton, directeur du traitement des plaintes

de I'O.Q.L.F., à ce sujet:

Nous accusons réception de vos Demandes de vériJïcation du 14 juilletî1l} qui nous ont
été transmises par le Service des communications de I'Office et qui . concernent
exclusivement les jeux vidéos vendus par différents établissements de Québec, Laval,
Sherbrooke, Trois-Rivières et Victoriaville.
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En vertu d'une résolution des membres de I'Office québécois de la langue française, nous

désirons vous informer qu'il a été décidé le 12 décembre 2003 que I'office fasse une

enquête sectorielle précisément sur l'étiquetage, les instructions, I'emballage et les

documents d'accompagnement de jeux pour ordinateurs et de jeux vidéo sur consoles

offerts aux consommateurs québécois...

Nous avons le regret de vous informer que la Direction du traitement des plaintes de

I'Office a décidé de ne pas donner suite à vos demandes présentement puisqu'elle a déjà
débuté la première étape de cette enquête depuis février 2004 et qu'un grand nombre de

dossiers sont présentement en traitement tant chez les détaillants, les distributeurs, les

fabricants que chez les concepteurs de cesjeux.

Cependant, la Direction du traitement des plaintes de I'Office sera disposée à privilégier
vos demandes en faisant enquête auprès des établissements que vous avez identifiés lors

de la prochaine étape de nos interventions dans le cadre de cette enquête sectorielle.

Une autre plainte portée par I'ASULF concerne I'absence d'accents sur les données

d'identification du ministère du Revenu du Québec. L'Offrce a informé le ministère de cette

plainte et acheminé à I'ASULF I'explication suivante:

Le ministère nous informe, que jusqu'à maintenant, il a réglé le cas des textes

apparaissant sur les formulaires, les lethes et les avis provenant des systèmes

informatiques, à I'exception des données d'identification des citoyens. Ces dernières

données auraient été configurées à l'époque en majuscules non accentuées. Pour corriger
ce problème, le ministère doit mettre à jour les composantes matérielles et logicielles
constituant les systèmes informatiques. Ensuite, il devra réécrire les données

d'identification et, dans nombre de cas, ce sera fait manuellement après avoir, au besoin,

effectué une vérification auprès des citoyens pour confirmer la façon d'écrire leur nom et

adresse. Par ailleurs, le Secrétariat du Conseil du trésor est en train de mettre au point
une norme sur la façon d'écrire les données d'identification, norme qui sera prête au début

de l'an prochain. Les ministères auraient par la suite un certain délai pour corriger leurs

systèmes informatiques. Nous regrettons de ne pouvoir faire davantage pour I'instant.

Cette plainte faisait suite à plusieurs démarches dans le passé d'un membre de I'ASULF,
M. Paul-Eugène Piché, pour obtenir de ce ministère que son nom de famille soit écrit
correctement, c'est-à-dire avec un accent grave au mot Eugène et un accent aigu au mot Piché.

Le mot << change >»

L'ASULF est revenue à la charge auprès de I'Office concernant la compagnie Standard

Change Makers, qui fabrique les changeurs de monnaie distribués au Québec. Elle écrit en ces

termes à l'Office:

Nous avons constaté le 5 septembre courant que le changeur de monnaie au CHU de

Sherbrooke affiche maintenant le mot << monnaie ». Par ailleurs, en y regardant de près,

on voit encore, inchangées, les inscriptions suivantes: OUT OF SERVICE - Vide si

allumé - Insérez le billet face en dessus tell qu'indiqué.



Voilà une inscription unilingue anglaise et deux autres en franglais. Comment se fait-il
que l'Office ferme les yeux là-dessus et ne s'attaque qu'au mot « change »? Ne serait-ce
pas normal que vous signaliez ces ereurs à Standard Change Makers? Nous avons vu
des changeurs de monnaie dans d'autres endroits et on y trouve les mêmes fautes. Je ne
peux pas accepter pareille situation, L'Office devrait Éagft comme nous.

Et l'Office de répondre, trois mois plus tard:

Une autre inspection a été faite chez Standard Change Makers Inc.. L'inspecteur a
constaté que des collants français sont ajoutés aux changeurs de monnaie qui sont
destinés au Québec pour les rendre conformes.

SUGGESTIONS AUX NAÉ»TAS

Plus de 120 messages ont été expédiés à une quinzaine de médias, la plupart par courriel,
pour signaler des incorrections d'ordre linguistique. Le Soleil et Le Devoir ont reçu à eux seuls
plus de quatre-vingt-cinq courriels. Les erreurs les plus fréquentes sont les suivantes :

terme fautif terme correct

juridiction autorité, compétence

manufacturier ou fabricant d'autos constructeur d'autos
énième le plus répandu énième en importance
Mon nom est... Je m'appelle...
à I'emploi de au service de

employés réguliers employés permanents

Fait intéressant à noter: certains journalistes, une quinzaine en tout, ont répondu aux
courriels reçus de I'Association, soit pour adhérer aux suggestions regues, soit pour expliquer une

position prise.

Monsieur Yvon DELISLE, un membre de notre association, a envoyé 192 couniels à
divers médias durant cette même période.

Monsieur Raymond GAGNIER, autre membre de I'ASULF, arupporté avoir expédié plus
de3T6lettres à différents médias au cours de l'année 2003.

DOCUMENTS DES SOCIÉTÉS,
ENTREPRISES ET ORGANISMES

L'ASULF compte cette année plus de cent dix interventions auprès de sociétés,

d'entreprises ou organismes divers, incluant le gouvernement du Québec, pour signaler des

incorrections d'ordre linguistique contenues dans leurs publications: dépliant, brochure,
plaquette, message téléphonique, offre d'emploi, texte destiné au public, arulonce, panneau

d'identification de projet, avis de renouvellement, message télévisuel, bulletin, affiche, carte

d' affafue, cahier publicitaire, communiqué, etc.
.-
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Voici les erreurs les plus fréquemment signalées:

expression fautive expression correcte

émission délivrance
fabricant d'automobiles constructeur d'automobiles
adresse civique adresse

régulier courant
défrayer le coût payer
certificat-cadeau chèque-cadeau
juridiction compétence
facture (dans un restaurant) addition
vente solde
site emplacement

Concours québécois en entrepreneurship

Notons la victoire que I'association a obtenue concernant le changement de dénomination
du Concours québécois en entrepreneurship. Il s'agit d'un concours organisé depuis 2003 par le

réseau de l'éducation avec une dizaine de partenaires.

Madame Suzie HARVEY, qui en est la directrice générale, I'a exprimée en ces termes à

I'ASULF:

Nous sommes heureux de vous informer qu'à la suite de la sensibilisation faite par votre
association, le Concours québécois en entrepreneurship s'appellera dorénavant Concours
québécois en entrepreneuriat. La proposition de changement de nom a été adoptée par

le conseil d'administration du Concours le28 avril2004.

L'ancienne appellation sera en usage jusqu'à la fin de la 6" édition, c'est-à-dire jusqu'au

30 juin 2004. Ensuite, nous verrons à changer graduellement le nom officiel du

Concours dans les documents de I'organisation, qu'il s'agisse des caftes de présentation

ou du matériel promotionnel à mesure que nous écoulerons les anciens stocks.

Dans le cadre de la 7" édition, nous changerons également I'appellation de certains prix
spéciaux qui contenaient le mot entrepreneurship et utiliserons le mot entrepreneuriat
dans tons nos textes et documents.

Le président de I'ASULF a fait part de la surprise de I'association de constater que la
suggestion ait été acceptée aussi rapidement par le conseil d'administration.

Le comité du courriel de I'association a porté ce fait à la connaissance des membres de

I'ASULF dans une Communication aux membres.
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Ville de Sherbrooke

L'Association a écrit au maire de cette ville, M. Jean PERREAULT, pour lui signaler la
situation décrite ci-dessous:

Des membres de notre association nous signalent que les seryices administratifs de votre
ville utilisent dans des textes destinés au publiô, des expressions comme << adresse
civique >> et << numéro oivique ».

Le mot « civique » est un terme bien français, mais il n'a pas tous les sens du mot
anglais « civic ». Il se dit uniquement de ce qui concerne le citoyen. Ainsi, on parlera
des vertus civiques, du sens civique et des droits civiques.

Ce mot n'a pas le sens de << municipal >> comme le mot anglais correspondant. On ne
peut parler d'un << hôpital civique »> ou d'un (( centrê civique >>. Dans certains cas, le mot
<< civic >> n'a pas à être rendu par un terme particulier. Une << civic address » et un
« civic number >» sont I'adresse et le numéro, tout simplement. Nul besoin d'ajouter une
autre précision. Il peut être parfois utile d'écrire, tout au plus, << numéro de porte >>, si
I'on veut éviter une confusion avec un autre numéro.

Nous vous invitons à demander à votre personnel d'éviter cet anglicisme dont I'emploi
semble courant dans les publications de votre municipalité. Votre ville doit donner
I'exemple de I'emploi d'une langue correcte,

Voici la réponse de Madame Charlotte GOSSELIN, Chef de dividion de la Ville
de Sherbrooke:

...nous vous informons que nous avons pris bonne note de vos commentaires.

Déjà, nous avons prévu un texte à cet effet dans le prochain journal des employés de la
Ville de Sherbrooke et nous nous assurerons que ces termes ne soient plus utilisés dans
nos publications futures.

Université de Sherbrooke

Le président de I'Association a écrit en ces tennes au Doyen de la Faculté de Droit de
I'Université de Sherbrooke, M. Daniel PROULX :

L'Université de Sherbrooke a publié, il y a quelque temps dans les journaux, une offre
d'emploi pour recruter un professeur dans votre faculté.

On peut lire, à deux reprises, que I'Université est située « au cæur des Cantons-de-l'Est »
et aussi << dans le cadre enchanteur des Cantons-de-l'Est »>. Nous sommes surpris que
l'Université fasse état des Cantons-de-l'Est alors que cette région est appelée légalement
« Estrie » depuis le 3 juin 1981, date de la prise d'un décret du Gouvernement du Québec.
Cette appellation a été d'ailleurs confirmée, si I'on peut dire, par la Commission de
toponymie du Québec en 1996 dans le volume << Noms et lieux du Québec ».
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II nous semble qu'une institution comme la vôtre devrait s'ânnoncer comme I'Université
de I'Estrie. Nous ne croyons pas devoir insister. Nous présumons que cet aspect a
échappé à la personne qui a préparé cette annonce.

La réponse du Doyen ne s'est pas fait attendre:

C'est avec beaucoup d'intérêt que j'ai pris connaissance de votre récente correspondance

dans laquelle vous nous faites part de l'utilisation erronée de I'expression << Cantons-de-

I'Est » dans une offre d'emploi publiée récemment dans les journaux.

Je vous remercie de votre intérêt pour I'Université de Sherbrooke. De plus, je tiens à
vous féliciter pour votre diligence à assurer la qualité de la langue française qu Québec.

Soyez assuré que je veillerai personnellement à ce que le terme « Estrie >» soit dorénavant

utilisé dans tous les documents relevant de la Faculté de droit.

CONVENTIONS COLLECTIVES

Ville de Québec

L'association a écrit à deux reprises à toutes les parties, une douzaine en tout, de même
qu'aux autorités municipales de la Ville de Québec, pour les inviter à éliminer un certain nombre
de fautes de français dans les conventions collectives qui seront conclues bientôt,

Les autorités municipales ont répondu qu'elles apporteraient une attention particulière à

ces suggestions, lesquelles ont été remises à chaque négociateur ou négociatrice. Le directeur

du Service des ressources humaines, M. François JUTRAS, écrit: « Ces infotmations ont aussi été

partagees avec les représentârits syndicaux et soyez assuté que plusieurs de vos suggestions setoflt
fetenues. »

La même démarche a été réalisée auprès des autorités municipales de quelques autres

villes.

Personnel enseignant dans les conseils scolaires

Des lettres de rappel ont été acheminées à la Centrale des syndicats du Québec, à la
Fédération des syndicats de l'Enseignement, au Comité patronal de négociation des commissions
scolaires francophones et à I'Association québécoise des professeurs de français concemant la
convention collective à conclure avec le personnel enseignant.

Le ministre de l'Éducation a fait connaître sa réaction par la voie de son attaché politique,
M. Jean-François BELLEAU. En voici un extrait:

Nous jugeons tout à fait pertinente votre intervention visant à ce qu'une attention
particulière soit apportée à l'écriture des conventions collectives. Lors des dernières
négociations de chacune des trois ententes nationales concernant le personnel enseignant
des cégeps, les travaux faits conjointement par les parties ont permis de procéder à des

corrections importantes aux termes utilisés ainsi que d'introduire un lexique dans chacune

des trois ententes nationales.
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De même, Ia présente période de négociation sera l'occasion de s'assurer que nos

représentantes et représentants aux tables de négociation se préoccupent de la qualité des

textes sur le plan du frangais, sans que cela remette en cause la volumineuse
jurisprudence qui s'est développée au fil des ans.

Enfin, nous avons noté que la demande transmise au ministre avait également été

acheminée aux... parties signataires des ententes nationales avec le personnel enseignant

des commissions scolaires. Notre intention est donc de demander à nos représentants

ministériels d'amorcer les discussions avec les signataires de l'entente afin que I'objectif
d'un meilleur usage de la langue frangaise se concrétise. Cependant au-delà de la volonté
que nous exprimons, il faudra, bien entendu, que toutes les parties manifestent leur
accord pour qu'un tel travail puisse s'effectuer.

Le président gén&a\ de la Fédération des commissions scolaires du Québec,
M. André CARON, également saisi de cette question, a répondu:

Considérant I'historique dont vous faites état dans la lethe que vous avez adressée au

ministre de l'Éducation, nous avons cru bon traiter de la question avec notre partenaire

de négociation avant de vous transmettre notre réponse. Les échanges que nous avons

eus à ce jour avec les représentants du ministère nous confirment qu'une volonté

commune existe de réviser le texte de la convention collective des enseignants dans le

cadre des travaux de rédaction que générera la prochaine négociation. Nous conservons

donc les commentaires que vous nous avez transmis afin de pouvoir en discuter avec la
partie syndicale au cours des prochains mois.

L'association lui adressait les commentaires suivants par retour du courrier:

Nous sommes heureux d'apprendre que vous avez discuté de la question de la qualité de

la langue dans la convention collective des enseignants avec les représentants du
gouvernement. Nous apprécions surtout le fait d'apprendre qu'il existe une volonté

commune de réviser le texte de cette convention. Compte tenu du fait que la première

intervention de I'ASULF dans ce dossier date de 17 ans, vous devinez que nous fondons
de grands espoirs cette fois et que nous nous permettrons probablement de nous informer
en cours de route du progrès de cette démarche.

Notons que |Office québécois de la langue française a par le passé procédé à une étude

détaillée de la convention.

Journalistes du journal Le Devoir

Le président du Syndicat de la rédaction du journal, M. Paul CAUCHON, a informé

I'ASULF q-u'il avait révisé la convention collective. I1 affirme avoir tenu compte de la grande

majoité des observations faites.

Après avoir pris connaissance de la nouvelle convention collective, le président de

l'associationaÉagi en ces termes:

Dès la réception de la convention, je l'ai parcourue rapidement en cherchant à voir si vous

aviez tenu compte de « la grande majorité de mes observations », comme vous l'écriviez.
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Je dois vous dire que j'ai été très déçu au premier coup d'æil. Je n'en revenais pas.

Revenu de ma première émotion, j'ai lu attentivement le texte et là j'ai constaté que vous

aviez tenu compte de plusieurs de mes suggestions, ce qui me réjouit. Par ailleurs, ce qui
m'a renversé, c'est que vous acceptiez une suggestion dans un article et que vous ne

l'acceptiez pas dans un autre article. Je ne m'explique pas ce qui me paraît être une

attitude illogique. Il me semble qu'il eût été si simple de faire la même comection

partout, par exemple, de remplacer toujours << réguler » par « permanent t» et ne pas

garder « régulier >> de temps en temps.

J'ai relevé un certain nombre de ces incohérences. Peut-être ne les avez-vous pas

remarquées, mais je crois que vous allezles constater vous-même à partir du petit relevé

que j'ai fait. J'espère que vous compléterez ce travail la prochaine fois.

Le président de I'ASULF a de plus signalé au directeur du Devoir,

M. Bernard DESCÔTEAUX, que le rapport annuel ne mentionnait « pas un mot de I'effort que Le

Devoir et le syndicat de ses journalistes ont fait pour améliorer la langue de la convention collective'

C'était pourtant la première fois qu'une telle démarche était faite ». Et d'ajouter: « Si Dieu me prête vie,
je reviendrai à la charge en 2005 pour vous inviter à parfaire, avec le syndicat, le travail commencé en

2003 ».

Université du Québec à Montréal

La convention collective intervenue entre I'Université du Québec à Montréal et le
Syndicat des chargées et chargés de cours de I'Université du Québec à Montréal (CSN) expirera

en décembrc 2005. L'association a fait part au recteur de I'Université, M. Roch DENIS, et au

président du syndicat, M. Guy DUFRESNE, des suggestions à étudier en vue du renouvellement

de la convention collective.

Le syndicat est demeuré muet. Par contre, le Vice-recteur aux ressources humaines et

aux affaires administratives, M. Mauro F. MALSERVISI, écrivait :

les suggestions ont été transmises à la directrice du Service des relations
professionnelles. Elle était à revoir, avant son impression, les textes de la convention
collective renouvelée des maîtres de langue avec le vice-président du Syndicat des

professeures et professeurs (SPUQ). Vos suggestions ont été considérées lors de cet

exercice.

Par ailleurs, il a été convenu, avec le vice-président du SCCUQ, qu'au cours de I'automne

2004 les textes de la convention collective SCCUQ-UQAM seront analysés à la lumière

de vos suggestions afin de les intégrer lors du renouvellement de cette convention qui

vient à échéance le 3l décembre 2005,

Comme vous pouvez le constater, le document « SUGGESTIONS » joint à votre lettre

du 13 avril dernier n'a pas été ignoré. I a servi et servira encore de guide lors du

renouvellement des conventions collectives de I'UQAM.
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LES FAUSSES PLACES

<< Place Québec >»

Lepremier ministre du Québec, monsieur Jean CHAREST, la ministre de la Culture et

des Comrn-unications, madame Line BEAUCHAMP, le chef de I'Opposition officielle, monsieur

Bemard LANDRY, le président et directeur général de la Commission de la capitale nationale,

monsieur pierre BOUiANGER et la députée de Taschereat, madarre Agnès MALTAIS, ont

reçu la lettre reproduite ci-dessous au sujet de l'appellation « Place Québec » :

Le gouvernement du Québec a annoncé récemment qu'il allait consaorer 17,3 millions de

dollars à la rénovation du complexe immobilier appelé jusqu'à présent « Place Québec ».

Noffe association est heureusè, comme tout le monde, de ootte déoision qui aura un

impact bénéfique pour le centre de la ville de Québec.

LASULF a fait des démarches dans le passé pour le remplacement de I'appellation

actuelle par une autre qui soit correcte en français. Il est gênant de voir rllappellation
fautive aussi évidente èt ,iribl" en plein cæur de Québec, tout à côté de lAssemblée

nationale. Dans le passé, la Société immobilière du Québec et la Société du Centre des

congrès de Québec se sont déclarées favorables à un changement d'appellation et nous

ont même demandé des suggestions, ce que nous avons fait'

En sa qualité de principal bailleur de fonds, le gouvernement du Québec peut faire part

aux intéressés de son déri, dr voir modifiée I'appellation actuelle'de Place Québec, qui

est un non-sens pour désigner un ensemble immobilier. L'Office de la langue française a

d,ailleurs dénonôé depuis-plusieurs années I'emploi du mot « place » pour_désigner un

bâtiment. Notre assoiiation a invité le premier ministre'à agir dans ce sens. L'Opposition

offïcielle peut intervenir elle aussi; son rôle est important et son appui même déterminant,

selon les circonstances. C'est pourquoi nous écrivons au chef de I'Opposition à ce sujet...

Le maire de la Ville de euébec, monsieur Jean-Paul L'ALLIER, le président de la Société

immobilière de Québec, monsieur Jean-Paul VÉZINA, le président d9 la Sggiete du Centre des

congrès de euebec, monsieur Claude PINEAULT et finalement le président de Cominar,

*on-ri"* Jules DALLAIRE, ce dernier en sa qualité d'acquéreur éventuel de ce complexe

immobilier, ont également été saisis de cette question'

CERTAINS MOTS

SaIaberry-de-Valleylield

L'ASULF a poursuivi ses démarches pour promouvoir I'utilisation de la dénomination

légale de Salaberry-de-Va11eyfield. Elle écrit:

Le mot « Valleyfield >> ne désigne rien de précis. II n'y a pas d3 région ni de- ville ainsi

upp"te". au québec. Il y en a cependant une dont le nom légal est « Salaberry-de-

üalleyfielO », lui est devenu le nomlégal de cette ville en1l874, àla suggestion du maire

d'alors, M. Marc-Charles DePocas.
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Le nom de Salaberry a été donné en I'honneur du colonel Chalres-Michel d'Irumberry

de Salaberry, héros de la bataille de Châteauguay, en 1813. Pour satisfaire la minorité

anglaise qui opposait un nom anglais au nom de Salaberry, on ajouta celui de Valleyfield.

Ce dernier rappelle la Valleyfîeld Paper Mills, une compagnie de Pencuik en Ecosse,

établie ici en 1854 par Thomas F. Miller.

Même si l'élément Valleyfield a fini par supplanter Salaberry dans le passé, il n'y a

aucune raison de continuér de tronquer la dénomination légale de cette ville, d'en laisser

tomber la partie française et d'en retenir la seule partie anglaise.

e-mail

L'Association a travaillé à répandre I'utilisation du mot « courriel )) ... en Belgique!

no fault

L'ASULF a consulté ses membres juristes et jurilinguistes pour connaître leur opinion sur

la traduction à attribuer à I'expression « no fault ». Elle écrivait ce. qui suit dans un document

intitulé << L'assurance automobile du Québec: LA RESPONSABILITÉ POUR NSQUE »:

... en matière d'accidents d'automobile, on est amené à parler du risque résultant de la

conduite automobile. En effet, le législateur part du fait que cette conduite entraîne des

risques d'accidents et il veut que la personne accidentée soit indemnisée directement par

son propre assureur, sans qu'on ait à s'interroger sur son comportement. L'indemnisation

est âutômatique, selon I'expression du Bureau d'assurance du Canada. La notion de

responsabilité pour faute esi écartée et remplacée par celle de responsabilité pour risque.

Cuiieusement, on s'exprime, en matière d'accidents d'automobile, comme si on ne savait

pas par quoi le législaieur a remplacé la notion de faute, alors qu'il est clair que c'est par

celle de risque.

;; matière d'assurance automobile, le Québec vit sous un régime d'assurance

responsabilité pour risque, celui résultant de la circulation automobile, le risque routier'

Alôrs appeloni l"s choses par leur nom et parlons de la responsabilité pour risque.

Quelques membres ont fait connaître leur opinion à ce sujet. Ils abondent dans le sens

suggéré pur i'aSUU. Voici le commentaire d'un membre, l'honorable Louis LE BEL, juge à

la Cour suprême du Canada, à ce sujet:

Monsieur le président,

Je ne suis pas complètement convaincu que « responsabilité fondée sur le risque >> rende

vraiment càmpte du contenu de la notion de « no fault ». L'appréciation du risque social

conduit .n 
"ff"t 

à la création d'un régime de responsabilité après l'examen de paramètres

divers. Compte tenu des risques sociaux ou économiques ou des difficultés de preuve

inhérentes à ôertaines affairei I'on conclura à la nécessité d'atténuer les exigences de la

preuve d'une faute, de créer des présomptions de fait ou de droit ou encore d'éliminer

complètement I'exigence de la démonstration d'une faute. Dans ce dernier cas, dont la
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législation sur ltassurance automobile est un exemple, on qualifie plus exactement le
régime de responsabilité sans faute ou sans égard à la faute. Moins élégantes, sans doute,
ces expressions décrivent mieux la réalité juridique. Je vous laisse ces modestes
commentaires.

L'Association a aussi saisi de cette question le ministre de la Justice et le ministre
des Transports du Québec qui ont accusé réception de cette correspondance, sans plus.

Boxing Day

Une invitation a été lancée, en fewier 2004, à 108 entreprises qui avaient utilisé
I'expression <<Boxing Day» en décembre 2003, de remplacer cette expression par ((Solde
d'après Noël ».

L'édition du 22 novembre 2004 du bulletin « Grenier aux nouvelles », publié par
Monsieur Normand GRENIER, consacrait sa première page à I'ASULF pour ce qui conceme sa

bataille contre l'utilisation de I'expression « Boxing Day ».

Par ailleurs, I'Association avatt suggéré I'année précédente à Transcontinental
d'abandonner l'expression « Boxing Day » sur son Publi-Sac et d'annoncer plutôt les soldes
d'après NoëI.

Une communication aux membres du 8 décembre 2004 publiait le communiqué suivant
qui provenait des Éditions Infopresse:

Un Publi-Sac pour les soldes d'après NoëI

Transcontinental'profite du temps des fêtes pour lancer un cahier de ventes après-Noël
dans ses Publi-§ac. Il sera distribué à 1,3 million d'exemplaires les 23 et 24 décembre, à

Montréal et à Québec. Les annonceurs ont jusqu'au 9 décembre pour réserver un espace

publicitaire....

Voilà un bon coup de pouce pour Soldes d'après-Noël de la part de Transoontinental.

L'Association a de plus adressé un message à 200 agences de publicité et à quelque 300
médias au Québec: stations de radio, stations de télévision, journaux locaux et périodiques, pour

les inviter à parler de l'Après-Noël pour les supersoldes du 26 décembte

L'ASULF a aussi suggéré à ses membres, dans sa communication du 22novembre,
d'intervenir personnellement auprès des établissements qu'ils connaissent afin qu'une appellation

frangaise soit utilisée pour désigner les soldes du 26 décembre.

STATUTS ET RÈGLEMENTS

Centrale des syndicats démocratiques (CSD)

Monsieur Robert IÉCRRÉ, secrétaire de la CSD, a remercié chaleureusement IASULF
pour lâ révision des textes des statuts et règlements de ce syndicat. Il ajoute:
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Votre collaboration nous a permis d'améliorer grandement la qualité du français dans un
document qui est distribué à grande échelle, c'est-à-dire à tous nos syndicats affiliés.

Le président de I'Association a répondu en ces termes:

Je félicite de tout cæur les dirigeants de votre centrale qui n'ont pas hésité à se mettre à
l'æuvre pour vrai et à faire approuver par votre congrès toutes les corrections d'ordre
linguistique qu'ils jugeaient nécessaires.

L'Expression juste de septembre2004faitétat de cette situation.

Bloc québécois

Un comité formé de trois personnes, parmi lesquelles le président de I'ASULF, a
soumis des recommandations pour améliorer la qualité linguistique des statuts du parti. Bien
des suggestions faites par le comité ont été acceptées. La rédaction des statuts s'en trouve
améliorée.

LES PRE,SSES UNIVERSITAIRES DE FRANCE

Le 3 703e numéro de la collection « Que sais-Je? » des Presses universitaires de

France, consacré aux investissements, est rédigé uniquement en anglais. Il porte le titre
« Investments ».

L'édition de septembre2004 de L'Expression juste invitait les membres de I'ASULF à
faire savoir à cet éditeur que son initiative est mal reçue par le monde francophone.

LES QUÉBÉCISMES DANS LE PETIT LAROUSSE

L'ASULF a fait une intervention auprès de I'Office québécois de la langue française et

de chacun de ses membres au sujet des québécismes retenus par le Petit Larousse 2004.

Dans sa lettre à I'O.Q.L.F. dl2Sjanvier 2}}4,I'Association écrit ce qui suit:

Si nous comprenons bien I'information de Larousse, cet éditeur puise à deux
sources aux orientations bien différentes et indépendantes pour le choix des québécismes,

d'un côté I'Office, organisme dont la vocation est de faire de Ia normalisation
(orientation), de I'autre le Trésor (Trésor de la langue française) qui se consacre à faire de

la lexicographie (description). Larousse fait ensuite lui-même un tri parmi les

suggestions reçues, selon ses objectifs commerciaux (satisfaire des clientèles des

différentes régions de la francophonie).

Il est impossible, si I'on consulte cet ouvrage, de connaître la source de chacun
des nouveaux anglicismes retenus par Larousse. Tout au plus, par déduction, peut-on en

identifier un à I'occasion, par exemple si I'on constate qu'un terme accepté par Larousse

est §eté par le GDT (Grand dictionnaire terminologique). Mais, dans quelle proportion
Larousse retient-il les suggestions de I'Office et dans quelle proportion retient-il celles du

Trésor? Lorsque ces deux organismes ont des vues difËrentes sur un mot, de quel côté
penche-t-il? À partir de quel critère fait-il son choix? Pour le lecteur, I'Office sera dans

tous les cas un des proposeurs.
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Un article intitulé Les québécismes dans Le Petit Larousse 2004 apafli dans l'édition
de janvier 2004 de L'Expression juste. ll a éte diffrrsé en Europe et adressé en particulier aux
éditions Larousse.

L'ASULF invite cet éditeur à retenir les québécismes qui sont I'objet d'un consensus
au Québec plutôt que ceux d'une seule école, qui soulèvent la controverse.

Le président,

Robert AUCLAIR

Québec,le25 awil2005
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ASSOCIATION POUR LE SOUTIEN ET L'USAGE
DE LA LANGUE FRANÇAISE

Personne morale constituée en 1986, sous le nom de Assooiation des usagers de Ia langue ftançaise,
en vertu de Ia III. partie de la Loi sur les compagnies (ohap. C-38)

RAPPORT MORAL DU PRESIDENT

Le rapport du conseil d'administration vous donne un bon aperçu des interventions de

I'ASULF faites au cours de I'année écoulée. Ces interveri.tions sont surtout le fait du président,

de MM. Yvon Delisle et Gaston Bernier de Québec, et de Raymond Grenier de Montréal. Elles

portent sur toutes sortes de sujets et sont inspirées par les articles de journal, déclaration d'une
personnalité, bulletin de nouvelles, annonces, etc.

fr/ Je crois qu'il est souhaitable de s'attaquer à un terme ou à une expression et à y revenir
sans cesse, à taper sur le même clou, pour obtenir des résultats. I1 est bon aussi que la correction
suggérée porte sur un mot dont l'emploi est généralisé et fréquent. Je pense au mot « régulier »,

par exemple. I1 a un palmarès impressio*rry/:?ye le fait voir la feuille ci-jointe.

Pourquoi n'interviendriez-vous pas ponctuellement, par téléphone, colttriel, lettre ou
télécopie, à la vue de l'un des emplois fautifs de ce mot? Je mentionne ce mot sans avoir
consulté mes collègues. Ce pourrait en être un autre.

L'ASULF n'oublie pas que la Commission de toponymie a reconnu le bien-fondé de

l'appellation « Place du Commerce »r à Verdun, là où il n'y a pourtant aucune place, absolument

aucune. L'Association demeure toujours scandalisée par l'acceptation du mot « détour » au lieu
de « déviation » en matière de signalisation routière, de même que pff l'acceptation de

l'expression « être à l'emploi de >>, un pur calque de « to be in the employ of ». Cette orientation,
pour ne pas dire plus, de l'Office québécois de la langue française, est inquiétante. Où mène t-
etle? À la reconnaissance d'une langue québécoise distincte de la langue française?

L'association envoie depuis l'automne dernier un courriel mensuel à ses membres qui ont

une adresse électronique. Les autres continuent de recevoir par la poste ces courriels quelques

mois plus tard.

Le site internet de l'association ne fonctionne pas depuis un an pour differentes raisons,

qui se sont accumulées au cours des ans. Des démarches sont en cours actuellement pour

réactiver bientôt le site. Il y a lieu d'être confiant.

J'airappelé I'an passé quelques suggestions faites par des membres et qui noont pas eu de

suite pour la raison quoil n'y avait personne pour les réaliser. Je les rappelle :

1. Faire de l'assemblée générale un événement: déjeuner-causerie, par exemple, à

l' imitation d' Impératif Français;

2. Tenir des assemblées en région sous forme de souper-causerie au cours de

l'attnée,par exemple à Québec, à Montréal et à Gatineau;

Boîte postale 10450 Sainte-Foy Québec G1V 4Nl
asulf@ globetrotter. net



3. Décerner un prix orange pour signaler une action digne de mention, comme un
convention collective bien rédigée ou le choix d'une appellation bien choisia, ptr
exemple Gare d'autocars de Sainte-Foy. À l'opposé, il pourrait y avoir un prix
citron pour une entreprise rebelle, par exemple « Imax, le Théâtre » ou (( Station
centrale »;

4. Recruter un comité d'honneur de personnes en vue comme le font les associations

françaises avec qui I'ASULF est en contact. Ainsi, le comité d'honneur de

Défense de la langue française est composé de membres de l'Académie française

et des cinq autres grandes académies, de professeurs émérites, de magistrats, eto.

Tout cela est bien beau, mais il faut un membre au moins pour se charger de I'un de ces

projets. Il faut le trouver.

Vous serez appelés à accepter une modification des statuts pour réduire le montant de la
cotisation statutaire et prévoir differentes catégories de dons. Cette modification est suggérée

pour des motifs d'ordre fiscal.

En terminant, je tiens à faire des remerciements, d'abord aux membres, dont plusieurs

sont fidèles depuis plusieurs années et qui font des dons substantiels, en plus de payer leur
cotisation. Tous les membres du conseil d'administration méritent aussi mes remerciements.

Leur appui est essentiel.

Madame Léone Tremblay, toujours active depuis la fondation de l'association, celle que

j'appelle toujours la mère de I'ASULF, mérite un merci particulier, ne serait-ce que parce qu'elle
arédigé en entier le rapport du conseil d'administration, ce qui est un travail considérable.

Enfin, mes remerciements à Mme Nathalie Houle, secrétaire au bureau de l'association,
et à Mme Andrée Champagne, toujours disponible chez elle depuis 17 ans. Elles rendent toutes

deux des services très appréciés à I'Association. On ne peut oublier enfin la Fédération des

Travailleurs du Québec, qui nous accueille comme d'habitude pour I'assemblée générale, et à la

Centrale des syndicats démocratiques qui nous accueille demain pour la rencontre à Québec.

Merci à tous!

Robert AUCLAIR

Québec, le25 avril2005

a


